

Sitzung	Gemeinderat - öffentlich - 18.06.2024		
Beratungspunkt	<b>10. Internationales Jugendkapellentreffen des Bundes Deutscher Blasmusikverbände e.V.: Bewerbung der Stadt Donaueschingen für die Austragung im Jahr 2027</b>		
Anlagen	Anlage 1 – Einladungsschreiben Bund Deutscher Blasmusikverbände e.V.		
Kontierung			
Gäste			
vorangegangene Beratungen	Vorlage Nr.	Sitzung	Datum

Erläuterungen:**Einführung**

Das Internationale Jugendkapellentreffen (IJKT) ist eine Veranstaltung der Abteilung Bläserjugend des Bundes Deutscher Blasmusikverbände (BDB). Die Veranstaltung fand bereits neun Mal statt und wird jedes Mal in Kooperation mit einer anderen Kommune durchgeführt.

Zum IJKT werden Jugendblasorchester aus dem In- und Ausland eingeladen. Damit soll der Aufbau langfristiger Kontakte und die internationale Weiterentwicklung der Blasmusik gefördert werden. Teilnehmen können alle Jugendorchester und Kammermusikensembles mit Musikerinnen und Musikern bis 27 Jahre.

Im Rahmen des IJKT finden Wettbewerbe und Wertungsspiele für Bläserklassen, Jugendblasorchester und im Bereich des Ensemblesmusizierens statt. Diese bieten den Gruppierungen die Möglichkeiten, ihre Leistungen von einer fachlich kompetenten Jury bewerten zu lassen. Ziel ist es, den erreichten musikalischen und instrumentalen Leistungsstand überprüfen zu lassen, zu erweitern und zu perfektionieren. Darüber hinaus finden Konzerte, Workshops und weitere spannende Aktionen statt.

Die aktuelle Ausschreibung gilt für die Jahre 2026 und 2027. Das IJKT findet in der Regel als viertägige Veranstaltung um Christi Himmelfahrt statt.

Bewerbungsschluss für diese Ausschreibung ist der 30. Juni 2024.

Die inhaltliche Organisation des IJKT liegt bei der BDB-Bläserjugend. Die musikalische Großveranstaltung wird in enger Abstimmung mit Unterstützung der jeweiligen Standortkommune durchgeführt. Bei den vergangenen Jugendkapellentreffen waren jeweils über 1.500 Kinder und Jugendliche zum Teil über mehrere Tage zu Gast in der ausrichtenden Kommune. Die attraktiven Veranstaltungen wurden auch von der lokalen Bevölkerung rege besucht und haben das kulturelle Angebot vor Ort sehr bereichert.

Das Programm wird vom Bund Deutscher Blasmusikverbände geplant. Es finden Konzerte, Wettbewerbe, Wertungsspiele und Workshops und zahlreiche Aktionen statt. Außerdem übernimmt der BDB die Öffentlichkeitsarbeit in der Vereins-/Verbandswelt, das Teilnehmendenmanagement sowie die Gewinnung und Betreuung der ehrenamtlichen Helfer.

Die ausrichtende Stadt stellt zur Verfügung: mindestens drei Indoor-Spielstätten, zwei Open-Air-Bühnenstandorte und weitere Spielstätten, Hallen als Gemeinschaftsunterkünfte für die Übernachtung, Bewirtung, Genehmigungen, Sicherheitskonzept, Technik, Personal.

### **Das Internationale Jugendkapellentreffen in Donaueschingen**

Donaueschingen hat durch seine Vielzahl an Hallen und Sälen sehr gute Bedingungen sowie durch die Nutzung für die Donaueschinger Musiktage sehr gute Voraussetzungen für ein Musikfest in dieser Dimension. Die Donauhallen liegen im Herzen der Stadt; dazu einige kleinere Sporthallen der allgemeinbildenden Schulen; die Musikschule gleichfalls. Fußläufig sind die Baarsporthalle sowie die Sporthalle der neuen Realschule erreichbar. Ideale Standorte für Openair-Konzerte wären zentral der Parkplatz der Donauhallen oder der Alte Festhallenplatz. Für Musikaktionen im öffentlichen Raum laden der Residenzbereich, der Schlosspark, der Hanselbrunnenplatz und die Karlstraße ein.

Sporthallen dienen auch als Gemeinschaftsunterkünfte für die Orchester, die mitunter mehrere Tage in Donaueschingen verweilen. Der Bartók Saal der Donauhallen wäre ein geeigneter Ort für die gastronomische Versorgung der Teilnehmerinnen und Teilnehmer aus nah und fern.

### Ein Festival als weiterer Impulsgeber für das Musik- und Vereinsleben in Donaueschingen

Die Kunst- und Musikschule der Stadt Donaueschingen unterhält zahlreiche Kooperationen zu Musikvereinen der Kernstadt und der Ortsteile. Deren Jugendabteilungen nehmen regelmäßig an Wertungsspielen des Bundes Deutscher Blasmusikverbände teil. Im November 2022 war unsere Musikschule mit mehr als zehn Ensembles bei einem solchen Wertungsspiel dabei. Seit der Covid-Pandemie hat sich der Zulauf in die Jugendorchester verringert. Für manche Vereine ist es eine Herausforderung, die Jugendabteilungen aufrechtzuerhalten. Für den Bläsernachwuchs im Landkreis Schwarzwald-Baar wäre es eine Gelegenheit den Heimvorteil zu nutzen und für Aufbruchstimmung zu sorgen.

### Eine Chance dem Nachwuchs – die neue Realschule Donaueschingen mit dem Profil Bläserklasse

Die neue Realschule erhält das Bläserklassenprofil als Alleinstellungsmerkmal. Der Musikunterricht hat hohen Praxisanteil, und neben dem Einzel- und Gruppenunterricht werden die sich bildenden Ensembles auch unterschiedliche Auftrittsmöglichkeiten haben. Sie gestalten schulinterne Veranstaltungen, bereichern aber auch das kulturelle Leben der Stadt: Das Herbstfest, der Adventsmarkt, die Kinderfasnacht und der Musikschultag sind ideale Möglichkeiten, sich vor Publikum zu präsentieren. Die Vorbereitung und Teilnahme an einer Großveranstaltung in Donaueschingen wäre Herausforderung und Ansporn für die jungen Musikerinnen und Musiker.

### Wertvolle Tradition – die Stadtkapelle Donaueschingen feiert im Jahr 2027 ihr 200. Jubiläum

Die Stadtkapelle Donaueschingen wurde im Jahr 1827 als Militärmusikkapelle der Bürgerwehr Donaueschingen gegründet. Heute gehört sie zu den Traditionsvereinen unserer Stadt mit derzeit 160 aktiven Musikern in verschiedenen Gruppen und Ensembles. Neben der erfolgreichen Jugendarbeit, die sich im über 50-jährigen Bestehen der Jugendkapelle widerspiegelt, ist die Stadtkapelle als symphonisches Blasorchester mit Musikerinnen und Musikern im Alter von 16 bis 68 Jahren zu den unterschiedlichsten Anlässen in und um Donaueschingen präsent.

Im Jahr 2027 feiert die Stadtkapelle Donaueschingen ihr 200-jähriges Jubiläum.

### Projektkosten

Für die Durchführung des Festivals ist ein Budget von ca. 130.000 € notwendig.

- |   |          |
|---|----------|
| • Miete Donauhallen und Sporthallen inkl. Bühnen  | 40.000 € |
| • zwei Openair-Bühnen   | 20.000 € |
| • Sicherheit  | 8.500 €  |
| • Produktion, z.B. Busshuttle, Elektriker, Toilettenwagen,<br>Sonderreinigung, TDDS, Vergaben DL, Genehmigungen | 50.000 € |

Die Verwaltung wird Drittmittel bei ortsansässigen Firmen und öffentlichen Zuschussgebern akquirieren.

Sollte die Stadt Donaueschingen den Zuschlag für die Austragung des IJKT 2027 erhalten, wird ein Konzept inkl. Budgetkalkulation vorbereitet und in den Gemeinderat eingebracht. Die dargelegten Kostenschätzungen stellen den Stand 2024 dar.

### Das IJKT Donaueschingen – voraussichtlicher Termin

Donnerstag, 6. Mai bis Sonntag, 9. Mai 2027

1
2
7
BM
OB

#### Beschlussvorschlag:

Der Gemeinderat empfiehlt die Bewerbung der Stadt Donaueschingen für das 10. Internationale Jugendkapellentreffen des Bundes Deutscher Blasmusikverbände e.V. im Jahr 2027.

#### Beratung: